

Dreus, Andros, Scyrus, Carystus, Portimus, Aulone, Syra), Patria Veteres (auch in Not. Leon. bereits Metropole mit Lacedamon, Mesathone, Coronae, Cleus, Bolena), Argos, Nauplium, Megalopolis oder Christianopolis (auch Arcadia genannt), Lacedamon oder Sparta, Coronae in Boiotien, Elis oder Helice (?), Tegea, Messene (später Erghisithum), Carystus auf Euboea, Naupactus (in Not. Leon. bereits Metropole für Nicopolis, s. o. n. 3), Dreus oder Soreus auf Euboea, Portimus ebenfalls, Marathon, Elatea oder Elatia, Megara, Opus in Attica, Platia, Theba in Boiotien (später Metropole mit den Suffraganaten Zaratoria, Castorea, Belopis), Thespia oder Thespia, Tanagra oder Anactoria, Scarphia in Locris, Chalcis oder Euripus, auch Egripos auf Euboea, Monemboasia oder Malvasia (später Metropole mit den Suffraganaten Nauplia, Elis, Andrussa, Maina, Rheontis oder Reone), Strategis, Byrgus oder Verga in Messenien, Tricene oder Damala, Cleus, Aegina (Insel), Methone oder Mothona, Scyrus oder Secorus, Aulone oder Solone (Salona ?), Bacynthus, Cephalonia, Bolana, Diaulia (Daulia) oder Deabolis. Weiter werden noch genannt: Adus, Aria (?), Cartsia, Gendrea, Olenus oder Caminia, Thermopla, Zaratoria, Phlius oder Hlius. — 5. Dyrrachium für die seit Theodosius I. von Alt-Epirus getrennte Kirchenprovinz Neu-Epirus, mit den Bischofshäusern Dyrrachium, Scampe oder Scappa, Apollonia und Bullis, Amantia oder Orestis, Decatera (Cattaro), Aulona, Lestron oder Listra (Illistra), Drivastus, Stephaniacum oder Rarona. In der Not. Leonis werden folgende Suffraganate aufgeführt: Stephaniacum, Thonubia oder Canovia, Croja oder Erua, Elisa oder Alexia, Dioclea, Scodra, Drivastus, Polatha oder Bulatum, Glabinika oder Acerocerania, Aulona, Lychnibus, Antibaris, Tzernicum oder Kernicum, Pulcheriopolis oder Polycheropolis, Grabika oder Gradicium. — 6. Gortyna in der Kirchenprovinz Creta (Insel), mit den Bischofshäusern: Gortyna, Gnossus, Arcadia, Hierapetra, Lampa oder Lappa, Phönix, Heracleopolis oder Heracleum, Subrita oder Surrita, Apollonia, Eleutherna, Chertonesus oder Chironis, Cybonia oder Canea, Cissamus, Cantania, Sitia oder Cittium, Rhauzia oder Rhaucus. Während der hundertjährigen Besetzung der Insel durch die Saracenen (s. d. Art. Creta) erhielt sich nur mehr das Bischofshum Gortyna. — 7. Scodra in der Kirchenprovinz Pravallitana, mit den Bischofshäusern Scodra (in der Not. Leonis nur einfaches Bischofshum unter der Metropole Dyrrachium), Dioclea (um 1062 mit Antibaris vereinigt und Metropole von Slavonien und Dalmatien, mit den Suffraganaten Scodra, Dinastia, Polatum, Serbia, Bolonium, Tibunium), Lychnibus (s. d. Art. Achrida). — 8. Cardica in der Kirchenprovinz Daciens. Durch Kaiser Trajan wurde Daciens, am linken Ufer der Donau, zwischen der Theiß und dem Drinestr bis

an die Karpathen, eine römische Provinz. Kaiser Aurelian zog sich jedoch wieder über die Donau zurück und gründete hier (in Möstien) die Doppelprovinz Dacia Ripensis und Dacia mediterranea, zwischen den beiden Möstien, dem oberen und dem untern. In der Kirchenprovinz Daciens bestanden die Bischofshäuser Gardica, Remesiana, Aquæ, Pautilia, Castrum Martis, Margus. — 9. Scopi für die Kirchenprovinz (europäisch) Dardanien. Diese Provinz war durch den Berg Scabius von Macedonia und durch einen Theil des Haemimonts von Thracien getrennt und lag südlich von dem neuen Daciens — heute ein Theil von Serbien. Bischofshäuser: Scopi oder Scipi, Ulpianum (Justiniana secunda), Apsorus (Insel), Zappara, Raissus, Singibulum. — Alle diese Kirchenprovinzen des östlichen Illyricum, die zum Patriarchat Rom gehörten, wurden durch Leo den Isaurier davon abgetrennt und zum Patriarchat Constantinopel gezogen. Des Zusammenhangs wegen folgen noch einige Notizen über die Kirchenprovinzen des westlichen Illyricums. Außer der Metropole Salona finden wir in den ältesten Zeiten hier die Bischofshäuser am Savus, Stridon, Jadera, Sirmium am Samus, Gibalis, Bharus oder Lestina. Um 771 bildeten sich auf dem Gebiete der ehemaligen Reichsdiözese West-Illyricum, oder dem heutigen Dalmatien, Slavonien, Croatiae nebst Theilen der Herzegowina, Bosnien, Albanien und Serbien, zwei Kirchenprovinzen mit den Metropolen Salona und Dioclea-Antibaris. In den Bereich der letzteren, von der schon oben die Rede war, finden sich übrigens auch Bischofshäuser aus der alten Kirchenprovinz Pravallitana gezogen. Die Metropole Salona hatte damals die Suffraganate Spalatum, Tragurium, Scardona, Araunona oder Castellum Idra, Eroa, Arbus, Beglia, Epidaurus oder Ragusum, Rona. Zum alten Griechenland gehörte auch das als Reichsdiözese der Präfектur des Orientis einverlebte Thracien, welches neben Asia und Pontus stets unter dem Patriarchen von Constantinopel stand, nachdem Heraclea, die Hauptstadt, seine Erzthalgemeinde an die Bischofskirche von Neu-Rom verloren hatte. Die oben berührte politische Provinzialeinteilung der Reichsdiözese Thracien war schon von Kaiser Hadrian getroffen; unter Constantin d. Gr. vertauschte lediglich die Provinz Byzantium ihren Namen gegen die Bezeichnung Europa. Heraclea, auch Perinthus, wurde übrigens erst unter Kaiser Severus (222 bis 235) Hauptstadt der Reichsdiözese Thracien; früher hatte Philippopolis diesen Vorzug. Auscan. 6 der ersten und can. 2 der zweiten allgemeinen Synode lässt sich unschwer ermitteln, daß der Bischof von Heraclea die Obermetropolitans (Exarchats-) Gewalt über ganz Thracien besaß (Hesele, Conc.-Gesch. I, 395), und auf der dritten allgemeinen Synode wurde noch ausdrücklich die Vorsicht empfohlen, daß der nestorianisch gesetzte Bischof Gritilas von Heraclea nicht etwa Gefinnungsgenossen zu Bischoßen in